

ALTARES PATRIARCALES Y SUS USOS: LENGUAJE Y CARACTERÍSTICA DE LOS SACRIFICIOS

Patriarchal Altars and their Uses: Language and Characteristics of the Sacrifices

Alvaro F. Rodríguez¹

RESUMEN

En el Antiguo Testamento, es común encontrar la costumbre de levantar altares para YHWH. Por su parte, los estudios del ACO revelan que naciones ajenas al pueblo de Dios también levantaban altares para los diferentes dioses paganos. En el presente documento se presentarán las características básicas de los altares levantados por los patriarcas de la fe, las cuales permiten discernir las diferencias entre estos y los altares paganos. Además, siendo que la aparición del santuario terrenal sucedió en el siglo XV a. C., en los días de Moisés, es posible también encontrar motivos propios del santuario en los altares previos al tabernáculo del desierto (Éx 25:8).

PALABRAS-CLAVES: Altar(es). Sacrificio. Santuario. Adoración.

ABSTRACT

In the Old Testament, it is common to find the custom of raising altars to YHWH. Meanwhile, studies of ACO show that nations outside God's people also raised altars to different pagan gods. In the present document will be presented the basic characteristics of the altars built by the patriarchs of faith, which allows to discern the differences between these and the pagan altars. In addition, since the appearance of the earthly sanctuary happened in the XV century a. C., in the days of Moses, it is also possible to find own reasons of the sanctuary at the altars before the tabernacle in the desert (Ex 25:8).

KEYWORDS: Altar(s). Sacrifice. Sanctuary. Worship.

INTRODUCCIÓN

Según la historia bíblica, el altar del holocausto, מִזְבֵּחַ הָעֹלָה –mizbah hā^cōlā^h–, existió como tal a partir de los días de Moisés. Esto es, cuando Dios ordenó que le hicieran un santuario (Éx 25:8). Al leer en el libro de Éxodo, se tiene el registro de las medidas de dicho altar en 27:1-8. Del mismo modo, las ofrendas básicas que se ofrecían en este altar, según el libro de Levítico, eran las siguientes: ofrenda encendida, עֹלָה –ōlā^h– (Lv 1:3); ofrenda de cereal, מִנְחָה –minhā^h– (Lv 2:1); ofrenda de paz, שְׁלָמִים –šəlamîm– (Lv 3:1), ofrenda por el pecado, חַטָּאת –ḥattā^ʔt– (Lv 4:8);

¹ Licenciado en Teología por la Facultad de Teología de la Universidad Peruana Union. email: <alfer.rodriguez@upeu.edu.pe>

Todas estas ocasiones en las que se levanta un altar tienen como sujeto a personajes del pueblo de Dios. Esto indica que esta práctica es una actividad propia del pueblo de Dios.⁷ Los personajes involucrados en estas prácticas fueron los siguientes: Noé (Gn 8:20), Abram (Gn 12:7, 8; 13:4, 18; 22:9), Isaac (Gn 26:25); Jacob (Gn 33:20; 35:1, 3, 7), Moisés (Éx 17:15; 24:4, 6) y en cuatro ocasiones son estipulaciones dadas por Dios (Éx 20:24, 25, 26; 21:14).

Encontramos también ocasiones en las que sin mencionarse un altar, se hace referencia a la práctica típica del servicio en los altares de adoración. Los hermanos Caín y Abel trajeron una ofrenda, מִנְחָה –minḥāh–, Caín del fruto de la tierra (Gn 4:3) y Abel trajo ofrenda, מִנְחָה –minḥāh–, de los primogénitos de sus ovejas (Gn 4:4). El resultado de este accionar fue que Dios miró con agrado la ofrenda de Abel pero no la de Caín (Gn 4:4), lo que indica que en aquella época el sacrificio para YHWH debía ser ofrenda de ganado⁸ y no de cereal.⁹

Se encuentra también que antes de la construcción del santuario hubieron sacrificios del tipo עֹלָה –‘ōlāh–. El primero de ellos fue hecho por Noé (Gn 8:20). También se encuentra que Dios le pide a Abraham una ofrenda encendida u holocausto –‘ōlāh– (Gn 22:2), de hecho partió con leña para el holocausto (Gn 22:3, 6, 7) y finalmente ofreció un carnero como ‘ōlāh (Gn 22:13). Moisés también, antes de salir de Egipto le pidió a Faraón que le diera holocaustos וְעֹלֹת –wə‘ōlōt– para YHWH (Éx 10:25). Jetro también ofreció holocaustos –‘ōlāh– para YHWH (Éx 18:12). Moisés envió a un grupo de jóvenes para ofrecer holocaustos –‘ōlōt– (Éx 24:5).

Se encuentra también, en Éxodo 24:5, que antes del santuario, no solo se ofrecieron holocaustos para YHWH sino que también ofrecieron ofrendas de paz שְׁלָמִים –šəlāmîm–. Por lo demás, no hay evidencia de que se realizaron sacrificios por la culpa אֲשָׁם –‘āšām– o sacrificios por el pecado הַטָּאָה –ḥattā‘ā–. Se tiene una ocasión en la que se hace holocaustos עֹלָה –‘ōlāh– a causa de los pecados cometidos (Job 1:5).

Una mención especial es la que encontramos en el Edén. Luego de la caída de Adán y Eva, Dios los visitó tras anunciarles las consecuencias de su desobediencia. Una de ellas fue su expulsión del huero del Edén (Gn 3:23). Antes de su salida Dios los vistió de pieles (Gn 3:21). Definitivamente, en dicha ocasión se realizó el primer sacrificio. Siendo que las pieles quedaron para Adán y Eva, es de suponer que ésta era una ofrenda por el pecado –ḥattā‘ā– pues según Levítico 7:8 la piel se quedaba con el sacerdote, es decir para la manutención de su familia. Aunque es

⁷ No significa que aquellos que no adoraban a YHWH no levantaran altares a sus dioses como lo hacían en los tiempos de la ocupación de Canaán por parte de YHWH. Pero el escritor bíblico hace de esta práctica una actividad propia y originaria del pueblo de Dios.

⁸ Abel trajo una ofrenda tomada de sus ovejas אֵיזִם –šō‘nō– y en Levítico se menciona esta clase de sacrificios en los capítulos uno, tres y cinco. Por tal razón, el sacrificio de Abel fue una ofrenda encendida (Lv 1:2) o una ofrenda de paz (Lv 3:6) o una ofrenda por la culpa (5:15).

⁹ Esto se deduce del hecho que no se menciona alguna ofrenda del tipo minḥāh sino hasta después de la aparición del santuario en el desierto (Éx 29:41).

una ofrenda por el pecado, el texto hebreo la llama ‘ōlā^h . Esto significa que los diferentes tipos de sacrificios habrían derivado del –‘ōlā^h – (WATTS, 2006, p. 125-126).¹⁰

Por lo que se puede percibir, antes de la instauración del santuario y sus rituales, los patriarcas ya realizaban ‘ōlā^h , es decir holocaustos u ofrendas encendidas. Aunque se menciona que hubo minḥā^h de parte de Caín y Abel, la evidencia textual indica que no fue una ofrenda de cereal sino una ofrenda de paz u holocausto. Debido a que las ofrendas de paz solo aparecen en Éxodo y no en Génesis, se podría conjeturar que no hubo, en épocas patriarcales, ofrendas de paz, sino hasta los días de Moisés.¹¹

CARACTERÍSTICAS DE LOS SACRIFICIOS EN LOS TIEMPOS PATRIARCALES

Como se ha visto hasta aquí, los holocaustos u ofrendas encendidas, son propios de los sacrificios hechos a YHWH desde tiempos remotos. A continuación, veremos las características de los sacrificios hechos antes de que se iniciara el sistema sacrificial del santuario.

El primer elemento que se debe tener en cuenta es que el sacrificio hecho para YHWH, era efectuado a causa del pecado, por lo tanto es expiatorio. Encontramos esta en realidad tanto Génesis 3:21 como en Job 1:5. En ambas ocasiones, es el pecado el agente que motiva la realización de un sacrificio. En el primer caso, encontramos que se hace un sacrificio a causa del pecado de Adán y Eva (Gn 3:1-20). Se entiende también que hay un carácter didáctico para que la primera pareja comprenda el plan de salvación. La segunda ocasión, Job hace sacrificios poniendo como móvil de su accionar el pecado de sus hijos (Job 1:5).

Un segundo elemento en estos ritos es el carácter sustitutorio del sacrificio. Según la narrativa bíblica, Si el ser humano pecara, debiera morir (Gn 2:17). El Nuevo Testamento también sostiene dicha enseñanza: la paga del pecado es la muerte (Ro 6:23). La muerte del animal sacrificado en el Edén fue una provisión en favor de la raza humana. Este mismo ejemplo se puede percibir en la vida de Abram, al salir con su hijo por el camino por orden divina (Gn 22:1-3), estando en la cumbre de la montaña, presto a sacrificar a su hijo, Dios lo detiene y provee un animal que sustituyó al joven Isaac (Gn 22:13).

¹⁰ Por lo que se percibe, hay una relación entre los ritos del santuario y el sacrificio que se hizo en el Edén con el objetivo de vestir a los padres de la humanidad; véase MATHEWS, Kenneth A. **The new american Commentary: Genesis 1-11:26**. Ed. E. Ray Clendenen. Nashville, TN: Broadman & Holman Publishers, 1996. p. 255.

¹¹ La primera aparición de los שְׁלָמִים – šlāmīm – sucede recién en Éx 24:5. con esta conjetura propia del análisis de los diferentes sacrificios hechos antes de la existencia del santuario, James Watts, sostiene la prominencia de los sacrificios ‘ōlā^h en relación a las otras ofrendas. Esto debido básicamente a su posición en la lista de ofrendas de Levítico 1-7 y por ser la mayor expresión de adoración a Dios pues en las ofrendas regulares del templo presentadas en Números 28-29, los ‘ōlōt van acompañados por otros sacrificios. Watts “ ‘ōlā^h : The Rhetoric of Burnt Offerings”, 132.

El tercer elemento propio de los altares que precedieron al santuario, fue que eran exclusivos para YHWH. Vimos que los altares eran levantados por personajes que representaban al pueblo de Dios. No solamente esto sino que hay una expresión recurrente en el libro de Génesis y Éxodo 1-26 que enseña tal principio. La frase es *מִזְבֵּחַ לַיהוָה* –*mizbēḥ lyhwh*– y significa “altar para YHWH”.¹² De hecho esta expresión también se repite una vez inaugurado el santuario¹³ y son importantes pues también nos muestran elementos propios de un altar para YHWH.

Un cuarto elemento propio del altar para YHWH es, no solamente su exclusividad, sino que expresa la superioridad de Dios sobre los falsos dioses. Al leer Jueces 6:24, 26 se puede percibir que ante el altar de YHWH, el altar o altares de otros dioses deben ser derribados, e incluso, con los restos de los altares e imágenes paganos se debe quemar el holocausto para Dios.

Se encuentra un quinto elemento propio del altar que es levantado en honor a YHWH, es la manifestación divina. En el caso de Abram, cuando llegó a Canaán, levantó un altar para Dios que lo había dirigido en todo su camino (Gn 12:7). Esta acción del patriarca fue en reacción a la aparición previa de Dios y la rectificación de su promesa. Lo mismo hizo Jacob, incluso por orden de Dios, cuando se le pide que vaya a Betel para levantar un altar para Dios (Gn 35:1).

El sexto elemento propio de los altares patriarcales era la testificación en favor del Dios verdadero. Los altares de los patriarcas eran levantados en lugares no considerados sagrados. Es decir, no estaban ubicados en algún santuario o lugar considerado como tal. No había ninguna construcción dedicada a la divinidad, lo que hacía de estos altares diferentes a los altares paganos, que estaban ubicados en un centro de adoración o en los lugares altos establecidos para la adoración a los falsos dioses (BLAIKLOCK, 2000, p. 137-138). En todo caso, los altares para YHWH no eran tallados (Ex 20:24-26), razón por la cual llamarían la atención a los adoradores de otros dioses.

Finalmente, el último elemento propio de los altares patriarcales, es que cada sacrificio requiere invocar, *וַיִּקְרָא* –*wayyiqrā*²– el nombre de Dios. El invocar significa “llamar, clamar”.¹⁴ El significado básico de este vocablo es llamar la atención de alguien con voz alta.¹⁵ La expresión *וַיִּקְרָא בְשֵׁם יְהוָה* –*wayyiqrā³ bəšēm yhwh*– se

¹² Frase compuesta por dos sustantivos *מִזְבֵּחַ* y *יְהוָה* unidos por la preposición *ל*. Siendo que la partícula que une estos sustantivos indica dirección, movimiento físico o actitud personal; esta construcción gramatical permite definir que el altar es dedicado, en honor, para adoración de, es decir los altares que levantaron los patriarcas, eran dedicados para la adoración de YHWH. Además de esto era el medio por el cual el ser humano se acercaba a Dios. BOWLING, Andrew. “ל”. En **Theological wordbook of the Old Testament**. Ed. R. Laird Harris. Chicago: Moody Press, 1980. p. 463. Véase también AVERBECK, Richard E. “מִזְבֵּחַ”. En: **The new international dictionary of Old Testament and exegesis**. Ed. Willem VanGemereh. Grand Rapids, MI: Zondervan Publishing House, 1996. 2:888-889; *A Dictionary of Biblical Languages: Hebrew Old Testament*, s.v. “יהוה”.

¹³ Las veces que esta frase aparece en el AT después de levantado el santuario son 13 (Dt 27:5; Jos 8:30; Jue 6:24, 26; 1 S 7:17; 14:35(2x); 2 S 24:21, 25; 1 Cr 21:18, 22, 26; Is 19:19)

¹⁴ *Vine: Diccionario expositivo de palabras del Antiguo Testamento*, (1999), s.v. “Llamar, clamar”.

¹⁵ Louis Jonker, “”, en *NIDOTTE*, 3:971.

traduciría literalmente “y el llamó/clamó en el nombre de YHWH”. Este accionar de Abram no solo es un acto de adoración¹⁶ sino que es también, en forma indirecta, anunciar al Dios de los cielos. Aquellos que estaban junto con Abram en el momento de adoración fueron testigos de cómo Abram invocaba al Señor. Por tal razón, es posible considerar esta expresión no solo como un acto de adoración personal sino de proclamación pública del Dios verdadero.

CONCLUSIONES

Los altares construidos para YHWH eran diferenciados de los altares del Antiguo Cercano Oriente. Los elementos clave para comprender la función de los altares patriarcales son que tienen un motivo expiatorio, sustitutorio. Eran dedicados al único Dios verdadero, no se mezclaba con dioses paganos y suponía declarar la superioridad de YHWH sobre los dioses de Canaán. Al mismo tiempo, eran parte de la respuesta humana a la manifestación divina sirviendo de testimonio, al ser, por su forma y ubicación, diferentes a los altares y cultos paganos. Finalmente, los altares que levantaron los patriarcas tenían el propósito de anunciar el nombre del Dios Todopoderoso, pues parte de la adoración era clamar, en alta voz, el nombre de Dios, cumpliendo así un propósito de proclamación.

¹⁶ Ibid., 972.

REFERÊNCIAS

AVERBECK, R. E. **Sacrifices and Offerings**. In: Dictionary of the Old Testament: Pentateuch. Downers Grove, IL: InterVarsity Press, 2003.

AVERBECK, Richard E. **The New international Dictionary of Old Testament and Exegesis**. Grand Rapids, MI: Zondervan Publishing House, 1996.

BLAIKLOCK, E. M. **The Zondervan Encyclopedia of the Bible**. Grand Rapids, MI: Zondervan, 2000.

BOWLING, Andrew. **Theological Wordbook of the Old Testament**. Chicago: Moody Press, 1980.

HAAK, Robert D. **Altar**. In: The Anchor Bible Dictionary. New York: Doubleday, 1996.

LERNER, Bialik Myron. **Altar**. In: Encyclopaedia Judaica. Jerusalem: Keter Publishig House Jerusalem, 1996.

MATHEWS, Kenneth A. **The New American Commentary: Genesis 1-11:26**. Nashville, TN: Broadman & Holman Publishers, 1996.

WALTON, John H.; MATHEWS, Victor H.; CHAVALAS, Mark W. **Comentario del contexto cultural de la Biblia: Antiguo Testamento**. El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 2004.

WATTS, James W. The rhetoric of burnt offerings. **Vetus Testamentum**. vol. 56, no 1, ano 2006.

DATA DE SUBMISSÃO: 02/03/2012

DATA DE ACEITE: 21/08/2012